

みやこ

の

近代

69

①

高階 絵里加

明治三十七(一九〇四)年、高島屋百貨店大阪支店は、竹内栖鳳、山元春華、都路華香の三人の京都在住の画家に、ビロー・ド・友禅壁掛け「世界三景(雪月花)」の下絵を依頼した。世界三景とは主に三大陸の代表的風景をいい、栖鳳の「ヴェニスの月」はヨーロッパを春華の「ロッキー山の雪」は新大陸を、そして華香の「吉野の桜」はアジアをそれぞれ表している。

新日本絵画の革新 栖鳳と

催された「Nihong a—日本画」展において、下絵と完成した織り織りとがはじめて並べて展示された。

このうち栖鳳の「ヴェニスの月」は、現在大阪の高島屋史料館に所蔵されており、紙本に水墨で描かれた下絵ではあるが、絵画としてそれ自体完成作品といつてよい品格と調和を持っている。ドガーナ(海の税関)の建物やその奥にドーム型の屋根を見せるサルーテ聖堂の横を、大運河がゆったりとアドリア海に注ぎ込み、逆光の中に黒々と濃墨でとらえられた船は、柔らかな夜の光に満ちた栖鳳にはこの数年前、

明治三十三年から三十四年にかけて渡欧の体験があり、当時ヨーロッパを訪れた多くの日本人とともに、ヴェネツィアにも立ち寄っている。絵画の題材は目に見えるものだけでなく音楽や文学にも求められるように思ふ、と語ったこともある。

栖鳳の胸には、明治二十五年以来十数年近くにわたって「しがらみ草紙」に連載され、明治三十五年に単行本として出版され

たばかりの森鷗外訳『即興詩人』の一節「エネチアは大いなる悲哀の都なり・日の夕となりて、模倣として力なき月光の全じように、ヴェネツィアにも立ち寄っている。絵画の題材は目に見えるものだけなく音楽や文学にも求められるように思ふ、と語ったこともある。

栖鳳の胸には、明治二十五年以来十数年近くにわたって「しがらみ草紙」に連載され、明治三十五年に単行本として出版され

たばかりの森鷗外訳『即興詩人』の一節「エネチアは大いなる悲哀の都なり・日の夕となりて、模倣として力なき月光の全じように、ヴェネツィアにも立ち寄っている。絵画の題材は目に見えるものだけなく音楽や文学にも求められるように思ふ、と語ったこともある。

栖鳳の胸には、明治三十五年に単行本として出版され

たばかりの森鷗外訳『即興詩人』の一節「エネチアは大いなる悲哀の都なり・日の夕となりて、模倣として力なき月光の全じように、ヴェネツィアにも立ち寄っている。絵画の題材は目に見えるものだけなく音楽や文学にも求められるように思ふ、と語ったこともある。

栖鳳の胸には、明治三十五年に単行本として出版され



竹内栖鳳「ヴェニスの月」
(明治37年 高島屋史料館所蔵)



たかしな・えりか氏
1964年東京都生まれ

美術史

(京都大学助教授・近代

了。著書に『異界の海・芳翠・清輝・天心における西洋』など。